
中 国 科 学 基 金 1 9 89年

在广东部分高校
.

和科研院所的调查剪影

张家顺
*

祖广安

l提要刃本文系国家自然科学基金委员会政策局张家顺
、

祖广安同志在广东科研院
、

所和高校的调查

报告剪影
。

它反映了当前广东科研单位关于基础研究和科学基金工作的现状和问题
,

经验和困难
,

心声和要求
,

带有普遍性
。

本文对有关科研单位和管理部门具有参考和借鉴作用
.

我们曾于今年 2 月 21 日至 3 月 7 日的半个月间
,

在广东三市的 13 个科研单位作了科学

基金政策调查
。

调查期间
,

召开了 10 个座谈会
,

参观了十几处实验室和科研教学设施
,

与 93

名院
、

所领导
、

知名专家学者和科研管理干部对话
,

广泛听取他们对基础研究和科学基金工作

的意见和建议
,

了解各方面信息
。

调查后我们写了一份调查报告
,

受到委
、

局领导的重视
。

现

以调查剪影的形式介绍如下问题
,

供有关方面参考
。

一
、

科学基金受赞誉
,

单位弥补资金有方

·

我们在调查中到处听到对科学基金工作的赞誉之声
,

纷纷反映 :科学基金起了很好的作

用
,

评审比较公正
。

科学基金的一些早期项目
,

已经显现出重要 的经济效益和社会效益
,

进入

科学研究诸环节的良性循环轨道
。

当前科学基金已受到普遍重视
,

有些单位还针对科学基金

不足 的情况
,

采取了弥补措施
。

例如中山医科大学
,

注意从基础性研究和应用开发两方面想办法
。

该校每年通过竞争从

校外取得科研经费约 270 万元 (其中含科学基金 40 多万元)
,

学校补进 60 万元
,

共 340 万元从

事科研工作
。

其中 80 万元
,

约占科研经费的 23 %
,

用于基础性研究
。

同时
,

学校一方面作了

发动工作
,

引导科研人员体量国家困难
,

从事业和科研整体利益上考虑问题
,

另一方面
,

在物质

奖励上作适 当调节
,

以稳定基础研究队伍
。

中国人民解放军第一军医大学加强 了对 自然科学基金的申报和管理
,

把科学基金项 目列

为学校重点课题
,

不提管理费
,

重点支持
。

该校陈缓教授一项课题获科学基金 2 万元
,

而学校

补进 6 万元
。

该校钟世镇教授说他获得 5万元科学基金资助
,

钱虽少
,

但立刻受到学校重视
,

加强课题基本设施的建设
。

该校领导
、

教授和科研管理午部表示
,

学校获得的不仅是 48 万元

科学基金
,

而是稳定发展基础性研究的精神支柱
。

该校原来的基础不是很好
,

近年来采取鼓励

竞争的措施
,

依靠竞争从军内外取得科研经费逾 20 0 万元
,

其中科学基金约占 24 %
,

显示一定

* 国家自然科学基金委员会政策局
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的基础研究实力和科技进步势头
。

其他一些单位也采取了若干措施
。

广东省高教局对科学基金工作也很热心
。

近年来
,

经

常用检查工作之便了解科学基金项 目情况
,

今年省拨该局 200 万元科研经费
,

1 / 2 将用于支

持科学基金项 目
。

该局还表示
,

愿意承办基金委在广东院校的综合代办业务
,

帮助基金委加强

对广东院校科学基金项 目的动态管理
,

希望基金委能加强与他们的联系
,

经常向他们疏通有关

信息
。

二
、

条件差惨淡经营
,

抓研究一丝不苟

从事科学基金项目的许多单位
、

个人是在极其艰难的环境下进行工作的
,

事例很感动人
。

华南农业大学科研经费十分吃紧
,

19 84 年以来没盖一栋宿舍楼
,

去年给两台汽车指标因

无钱作废
。

但 1 987 年该校通过竞争取得校外科研总经费 14 5
.

4 万元
,

其中科学基金为 29 2

万元
,

占 20 %
。

该校对科学基金认真管理
,

现 30 个课题已完成了 4 项
,

正按计划进行 14 项

(约占 50 % )
,

进行比较好的有 8 项 (占 27 % )
。

据 19 88 年统计
,

已通过基金项目培养在读硕士

生 4 9 名
,

毕业 5 名
,

在读博士生 12 名
,

毕业 3 名 ; 参加国际学术会议 3 次 ; 发表学术论文 26

篇
,

另 巧 篇拟在今年发表 ; 已撰写专著和正在撰写专著各一部 ; 取得科研成果 3 项
。

暨南大学医学院科研费 (院外取得 ) 47 万元
,

60 %来 自科学基金
。

该院病理解剖教研室的

科研工作
,

全靠科学基金支持
,

用 20 万元建成了两个小型实验室
,

一个肿瘤细胞组织培养室
,

一个 S P F 即裸鼠实验室
。

该室现已发表论文 8 篇
,

参加国内国际会议 3 次
,

取得重要科研成

果 3 项
,

还培养了 2 名副教授
、

1名讲师
、

3 名助教
、

3 名研究生
、

3 名技师
,

提高了学术水平
,

形

成了该领域成龙配套的研究队伍
。

中国科学院华南植物所的女副研究员高蕴璋
,

现已 72 岁
,

1986 年得到科学基金 2 万元从

事海桑研究
,

往返于海南
、

广州之间
,

克勤克俭
,

乘 4 等舱
,

睡通铺
,

工作兢兢业业
,

取得了显著

的科研成果
.

经她培植的海桑
,

长势既快又好
,

对防风保滩
、

改善海岸生态环境
,

有巨大的社会

和经济效益
。

三
、

科学基金面窄钱少
,

基础研究困难多

根据各单位普遍反映
,

当前科学基金工作存在的主要矛盾是 :科学基金意义作用很大
,

但

资助面窄钱少
。

大家希望这能引起国家有关部门的注意
,

加以解决
。

首先是钱少
。

华南理工大学反映
, “

科学基金钱少
,

课题开支日益增大
,

办不成什么事
,

剩

下也就是个
`

名
’

了 (指荣誉 )
。

所以
,

年轻人不安心搞基础研究
,

要么找门路搞开发
,

要么学外

语出国
” .

华南师范大学潘瑞炽教授反映
,

他申请的光敏素对花生植株中激素合成的作用研

究
,

获科学基金 2 万元
,

3 年周期每年 7 千元
,

内部分生物
、

物理两摊
,

每摊不到 5 千元
。

广州

医学院等单位反映
,

基础性课题经费本来就少
,

吃了上顿没下顿
,

而周期至少要 2一 3 年
,

经费

越来越吃紧
。

而一个课题的完成
,

又是另一个深化课题的开始
,

连续申请一旦批不准
,

就可能

使前期成果半途而废
。

对此
,

甚感优虑
。

第二是面窄
。

广州医学院科研工作比较活跃
,

但 1986 年得到科学基金资助 2 项
,

共 5 万
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元 ; 1 9 8 7 年 1项
,

4
.

5 万元 ; 19 8 8 年申报 2 项未批
。

对此该校专家反映
,

大学师资 86 %在省属

院校
,

那里也有相当的基础研究实力
,

可科学基金却对他们宣传引导申请不够
,

致使他们有些

优势难以被注意和开掘
。

广东工学院也有类似反映
。

该校现仅有一项基金课题
.

该校 科 岁

的杨宜明
,

去 日本研究微型机器人两年
,

自费和接受导师资助带回一套科研设备
,

盼今年能申

请到科学基金继续开展研究工作
。

中国科学院华南植物所所长屠梦照认为 : 基础研究领域面 比较宽
,

重点单位不能包打天

下
。

科学基金应适当照顾面
,

在适当面的基础上再适当考虑强度
。

华南师范大学系省属院校
,

有比较好的基础研究实力
,

己获科学基金 25 项
,

67
,

2 万元
。

该校认为他们的命中率与实际水

平比较偏低
,

原因是信息不畅
,

评委少
,

希望基金委能加强信息疏通
,

在科学基金指导思想上要

多考虑地方
。

该校数学系副主任左再思教授主张 : 基础理钱卜一如数学
,

就是要放长线钓大

鱼
,

科学基金就得撒点胡椒面
。

第一军医大学专家建议
,

基金委要稳定政策
,

资助强度能大更

好
,

不能大就少点
,

但资助率不能收缩
。

四
、

国际合作望重视
,

出版问题盼解决

我们经常听到对两个具体问题的反映和要求
,

一是国际合作
,

二是出版问题
。

关于国际合作
。

当前
,

绝大多数科学基金项 目都有国际合作的活动或意向
,

但大都没有纳

人基金委的协调管理渠道
。

专家们建议基金委要 因势利导
,

在加强对基金资助项 目后期管理

的同时
,

加强对国际合作工作的动态管理
,

通过国际合作
,

努力减轻科学基金钱少的压力
.

例

如
,

广州医学院的肺癌研究课题
,

原得到科学基金 2 万元资助
,

需进 口各种试剂
,

进 口物品的中

间环节过多
,

钱根本不够
。

现跟美国有关部门合作
,

设客座教授
,

对方提供试剂药品
,

我方提供

标本
。

最近美方为此合作项 目向美国国家科学基金会提出申请
,

得到 5 万美金资助
,

解决了大

问题
。

中山医科大学冯贵敏教授从事的科学基金项 目立克次体的研究
,

最近日本学者要求与

之合作
,

愿负担她去 日研究的一切费用
。

冯表示希望能申请科学基金的国际合作项目
,

以便纳

人科学基金国际合作的管理渠道
。

关于出版问题
。

从反映意见的强度说
,

这个问题似乎已成为当前阻滞课题进度和按时结

题的主要障碍
。

大家认为
,

显示基础性研究的成果
,

关键是发表文章和专著
,

科学基金不解决

出版问题很不好办
。

华南工学院刘永清教授是著名系统科学家
,

他的一项科学基金课题得到 60 00 元资助
,

后

又追加 80 00 元
,

再加上国内外其它方面的资助
,

才使该课题得以维持下去
。

该课题先后发表

3 篇文章
,

出了两本中文专著
,

引起关注
。

但现在文章每个版面费需 50 元
,

9 页文章就得 4 50

元
。

最近
,

他吸收两本专著之长
,

加以提高深化
,

写成一本著有国家科学基金资助项目字样的

英文新著
。

现一切准备就绪
,

但出版费需 5 万元
,

他愿自费 l 万元
,

不要发票
,

也不行
。

对此
,

刘甚为苦恼
。

五
、

科学基金政策需完善
,

专家纷纷献策

凡与科学基金多少有些关系的专家学者都十分关心和期待科学基金制的巩固和发展
,

同

时也提出许多宝贵的意见和建议
,

希望科学基金政策和工作得到进一步完善
。

主要是 :
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( ) l资助强度和追加经费要灵活
。

自由申请项目资助强度不搞
“

不高于几万
” 、 “

不低于几

千
”

的模式
,

而按课题的意义
、

难度
、

地 区差价和单位经济自补能力
,

实事求是加以确定
。

对于

在研科学基金课题
,

因申请未及预料因素和课题深化而需追加经费的
,

可简化审批手续
,

由基

金委灵活处之
。

落实科学基金项 目人员的生活补贴
.

(2 )基础性研究课题结题
,

难以即刻显现成果
,

结题的成果统计最好往后推一二年再报
。

(3) 加强勤俭建国
、

节约科学基金的宣传教育
,

表扬先进典型
,

制定必要措施
,

防止有些课

题对通用器件求新求全购置的浪费现象
。

(4 ) 加强对全国各部委
、

各地方设立的分散性的自然科学基金的指导和协调
,

提倡和加强

联合资助
。

(5) 重视 自然科学和社会科学的结合
,

支持对开放地区的政治
、

经济
、

科学发展有重大意义

的学术性研究 ;重视边缘学科和交叉学科领域的课题研究
,

详化项 目指南
。
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